
履行行政处罚决定
催告公示

张其钗：
2018 年 8 月 11 日，我局向你送达

了北京市延庆区环境保护局《行政处
罚决定书》（延环保监察罚字【2017】
034 号），你在法定期限内既未提出复
议也未提出起诉，又未履行《行政处罚
决定书》（延环保监察罚字【2017】034
号）。现依据《中华人民共和国行政强
制法》第五十四条之规定，依法催告你
履行义务：1、缴清罚款捌仟元（8000元）；
2、缴纳加处罚款捌仟元（8000元）。

因你下落不明，无法送达有关法
律 文 书 ，现 依法公告送达延环催字

〔2018〕003 号督促履行义务催告书，限
你自公告之日起 60日内到我局（地址：
北京市延庆区香苑街102号延庆区环境
保护局监察队）领取，逾期视为送达。

收到本催告书后，你享有陈述和
申辩的权利。请你在收到本催告书次
日起 3 个工作日内，到我局进行陈述
和申辩，逾期不陈述和申辩的视为放
弃陈述和申辩的权利。经过催告后
10 日内仍未履行的，我局将依法申请
人民法院强制执行。

特此公告。

北京市延庆区环境保护局
2018 年 5月 4日
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本报记者张铭贤沧州报道
河北省沧州市环保局近日组织开
展射线装置隐患排查专项行动，
对排查发现的 61 个问题均纳入

“两清单”跟踪管理，逐一建立台
账，扎实推进整改，有效保证全市
辐射环境安全。

据悉，此次排查对全市 94 家
射线装置使用单位涉及的 506 台
射线装置进行了全面排查，其中
Ⅱ类射线装置 224 台，Ⅲ类射线
装置 282台。

为确保高质量完成专项排查
行动，沧州市成立了全市射线装
置隐患排查工作领导小组，制定
印发了《沧州市射线装置隐患排
查专项行动工作方案》，确定了排

查要求和目标，明确整改标准和
时限。

专项排查期间，沧州市共出
动检查人员 200 余人次，完成了
全部射线装置持证单位排查，排
查情况全部录入监管系统。对排
查出的环境隐患问题，沧州市实
行挂账整改，并要求当地环保部
门跟踪督促整改，沧州市对问题
整改情况适时开展“回头看”，确
保问题全部按时整改到位。

同时，建立长效机制。沧州市
参照放射源管理模式，建立起射线
装置监管责任制，明确每台射线装
置的监管责任单位、监管责任人及
责任领导，切实将责任落实到人，
确保全市辐射环境安全。

沧州排查射线装置隐患
挂账整改61个问题

本报讯 河南省安阳市近日
召开环境污染防治攻坚战第一季
度讲评会，重点点评安阳第一季
度环境质量、督查问题情况。

市长王新伟强调，全市污染
防治攻坚战形势严峻，要高效组
织大气、水、土壤污染防治攻坚
战，进一步找准症结、加力加压，
切实解决工业排放、扬尘污染、攻
坚机制和作风等方面突出问题，
确保完成既定目标。

王新伟指出，在大气污染防
治方面，要加快推进工业结构、能
源结构、交通运输结构调整以及
扬尘防治、重点区域综合整治、应
急管控等 6 个方面 21 件 具 体 事
项 。 要 抓 紧 编 制 印发创建省级
绿色示范工厂专项方案、煤炭消
费总量控制专项方案。要狠抓
13 类工业企业深度治理提标改

造、柴油重卡专项治理。要严格
落 实 工 地 绿 色 施 工 、精 细 作 业
要求。

在水污染防治方面，要全面
查清入河直排口、网箱养殖等情
况，依法治理，严格责任追究。要
抓好黑臭水体治理、污水处理厂
扩建、加油站防渗改造等重点工
程，务必按期完成。

王新伟要求，各级各部门要
按照工作一刻不能松、手腕一丝
不能软、力度一点不能减的要求，
严格日调度、周排名、月考评、季
考核机制和网格管理机制，细致
工作，严格督导。各级各部门要
对照任务清单，建台账，定时限，
严责任，抓落实。尤其是环境执
法部门，要以零容忍态度，铁腕重
拳打击环境违法行为。

睢晓康

安阳开展环境攻坚第一季度“回头看”

找准问题症结 限时强力推进

本报通讯员宋龙娟 记者王小玲达
州报道 为全力推进“环境治理攻坚年”
行动，四川省达州市从大气治理、环境基
础设施建设、环境监管能力建设等方面
入手，落实环境责任，推动解决环境问
题，改善环境质量。

今年达州市环境治理攻坚目标已经
明确。大气环境方面，主城区环境空气
质量达标天数率 78%，PM2.5 平均浓度确
保目标不高于 55.4 微克/立方米。水环
境方面，将持续保持团堡岭、车家河、舵

石盘、大蹬沟四个国家考核断面地表水水
质优良比例 100%，市级河长监测断面地表
水水质优良比例 80%以上；城市集中式饮
用水水源地水质达标率 100%，主要河流消
除Ⅴ类水体。

为持续保持良好生态环境，工业、扬
尘、燃煤、餐饮油烟污染防治，畜禽养殖污
染整治，时令性大气污染管控是今年达州
市环境治理攻坚的重点之一。尤其是在抓
好扬尘污染防治上，将落实建筑工地“六必
须、六不准、六个 100%”刚性要求，加快主

城区破损路面修复、道路黑化等，且优化
调整和新建主城区入口停车场，严禁“脏
车”入城。

同时，今年达州市中心城区将完成
狮子河、万家河、吴家沟等流域污水整治
和主城区 149 公里污水管网建设任务；
完成重点流域 28 个乡镇和非重点流域
20 个大镇的污水处理建设任务；加快实
施开江、宣汉、渠县、大竹、万源等县（市）
污水处理厂改、扩建，加快中心城区生活
垃圾焚烧发电项目迁建和宣汉、开江、渠
县、大竹的生活焚烧发电项目建设。

此外，达州还将加快建设生态环境
监测网络，强化环境网格化监管运行保
障机制，升级改造扬尘智能管控系统，建
设移动执法监管平台、购置环境监控无
人飞机和无人监测船，引入遥感、激光、
雷达等监测新技术，购置车载和便携式
等先进环境监测设备。

达州开展环境治理攻坚年行动
PM2.5年均浓度不高于55.4 微克，主要河流消除Ⅴ类水体

近年来，南水北调中线核心水源区湖北省十堰市郧阳区“外修生
态、内修人文”，着力打造“生态＋景观＋园林”高速路网、普通干线路
网、生态智慧互通、水源绿满地建设。截至目前，郧阳区已建设“生态景
观路网”160余公里。 人民图片网供图

本报讯 汉能“颠覆再创新 建筑新生
态”2018 年汉瓦系列新品发布会近日在北
京举行。汉能汉瓦再次取得重大创新与突
破，推出更轻、更薄、造型更灵动、性能更优
异的新一代汉瓦产品——单玻汉瓦。

这一产品是基于汉能全球领先的柔性
薄膜太阳能技术，创造性地将柔性的薄膜
太阳能芯片与高透光玻璃相结合，是兼具
美观与高效发电性能的一体化新型发电
瓦，可全面替代各类传统屋面瓦。汉能创
始人李河君表示，汉瓦所具备的环保价值
和生态属性，以及外观和造型，决定了它适
合安装在所有建筑的屋顶之上。

在社会与环保价值上，正如汉能曾经
做过的测算，每安装 25W 汉瓦的减排效果
和环保价值相当于种 1 棵树，1 平方米汉瓦
的功率为 85 瓦，相当于 3.4 棵树，而 100 平
方米的汉瓦就相当于种了 340 棵树。汉能
用薄膜太阳能改变传统建筑对传统能源的
依赖，让“超低能耗建筑”甚至“零能耗建
筑”成为可能。 罗杰

汉能汉瓦推出
单玻汉瓦
屋顶100平方米汉瓦

相当于种树340棵

上海市自 2000 年起实施环保三年行动
计划以来，随着截污纳管等污水治理工程
推进以及技术不断完善，2005 年后新建小
区的生活污水已无需经过二级生化池，可
直接排入市政管网。

对于早期商品房小区的改造治理，最
大的困境在于改造资金的缺失：一方面，开
发商最初建造时，优先考虑住宅、景观，导
致生化池布局受限。为连接生化池，有的
污水管还绕道敷设，甚至与建筑及其他管
线位置冲突，大大抬升了后期改造成本；另
一方面，要改造生化池等小区共用设施，不
仅需动用房屋维修基金，还要取得 2/3 的业
主认可。由于不少早期商品房先天条件不

佳，无法扩大公共收益等，维修基金的筹集
和使用并不顺畅。

就以记者采访的第一个小区为例，经
测 算 ，初 步 改 造 费 用 50 万 元 ，政 府 补 贴
49%，剩余 51%近 26 万元，要动用物业维修
基金。这个小区的房管部门也很无奈：“入
住已近 18 年，现有维修基金早已入不敷出，
哪来这笔巨款呢？”

小 区 房 管 部 门 表 示 ，这 个 小 区 属 于
商品房小区，作为小区共用设施，生化池
不 属 环 卫 部 门 公 益 性 作 业 范 围 ，若 改 造
要 征 询 小 区 居 民 意 见 才 能 实 施 ，且 应 由
业主承担半数以上改造费用。眼下，街道、
居委会与房管办等正在积极做工作，争取

得到大部分居民认同，与相关部门做好后
续处置工作。

上海市到底存在多少配置“二级生化
池”的商品房小区？记者就此咨询了相关
部门，均没有得到确切答案。

生化池污染环境，环保部门也在推进
改造。上海市长宁区自 2009 年起，由区环
保部门牵头，陆续分批实施改造。目前，累
计实施 63 个小区生活污水二级生化处理设
施改造，不仅消除臭气扰民和潜在的环境
安全隐患，一些小区还充分利用改造后的
空间增设停车位、活动室、绿化等，广受好
评。虹口区则将居民小区污水处理设施改
造列为政府实事工程，由区安监部门协调
推动，实施相关改造。

看来，生化池问题是有解的。

本报记者王双瑾西安报道 记者近日
从陕西省西安市铁腕治霾交叉督查安排
部署会上获悉，5 月份西安将启动新一轮
交叉督查，重点对上一轮督查发现的问
题“回头看”。

据了解，西安市 2018 年铁腕治霾交
叉督查行动从 4 月 1 日开始，一个月轮换
一次。在 4 月的交叉督查中，西安市累计

检 查 企 业 数 5468 家（含 西 咸 新 区 1219
家），存在问题企业数 3418 家（含西咸新
区 733 家）。对于以上问题，交叉督查工
作领导小组已经向所属区县政府和开发
区管委会进行移交。对于未整改的问题
将移交西安市铁腕治霾办和市政府督查
室进行督办问责。

5 月开始的新一轮交叉督查中，将抽

调两个督查组以“不打招呼、不定时间、
不定路线”的方式，全力开展市级督查工
作，对各交叉督查组工作开展情况、区县
和开发区问题整改情况等进行不间断督
查，不断提升交叉督查工作成效。

此轮交叉督查重点继续围绕“三大
类、六小项”开展。“三大类”主要包括扬
尘污染、“散乱污”、有机废气污染，“六小
项”包括工地扬尘、堆场扬尘、“散乱污”
企业、工业有机废气、餐饮油烟、汽修加
油站挥发性有机物。

同时，在这一轮交叉督查过程中，将
加大后督查。对前期发现问题的整改情
况及时进行后督查“回头看”，督促区县
政府、开发区加强整改，力求问题整改不
反复，确保发现一起、整改一起。

昔日小区标配 今朝臭气熏天

小区二级生化池污染怎么破解？
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◆蔡新华 徐璐杨烨晔

20 多年前，上海市污
水 排 放 系 统 还 不 尽 如 人
意，所建商品房小区须配
套生活污水二级生化处理
设施（以下简称“二级生化
池”），居民污水经其收集、
处理后，方能排入小区外
的市政管道，这是当时的
硬性规定，所以生化池成
了住宅小区的标配。

事过境迁，随着上海
市截污纳管等治污工程顺
利推进，如今的小区污水
排放已不必经过“曲线”处
理这关，可直接排入市政
管道，省却了二级生化池
这关，但问题是，当年商品
房小区内的二级生化池，
由于年久失修、管养不力
等因素，散发出异味，成了
污染环境的沉淀池。

谁也不曾想到，当年
问题的解决之道如今成了
问题本身，要解决起来十
分棘手。

在上海市北某商品房小区，有一个掩
藏在绿化丛中的二级生化池。走近绿化
丛，一股呛人的异味就扑鼻而来，用鼻子就
能寻觅到“目标”。物业养护人员一连撬起
3 个刻有“2000 市政污”字样的窨井盖，说下
面就是二级生化池。窨井盖内黑乎乎的，
板结的秽物沉淀在池内，井盖四周泥地寸
草不长。

小区居民抱怨说，天热时四周腥臭弥
漫，蚊蝇滋生，大家都不敢开窗纳凉。污水
有时还从井盖溢出，漫过绿化带，淌到小区
道路上，居民不敢迈步。底楼居民更是遭
遇过卫生间马桶冒泡、倒翻、污水外溢的
情况。

记者了解到，这个小区建于 2000 年，居
民不到 350 户。作为污水处理配套设施，生

化池由开发商和环保部门共同验收。早年
有专门单位上门清掏、运离污泥残渣，如今
清运单位却像断了线的风筝，杳无音信，池
内污垢越积越厚，污水出口管堵塞严重，污
水开始外溢。这不仅影响环境，还可能酿
成沼气爆炸等安全隐患。

目前，只能请环卫部门对二级生化池
采取有偿处置。处置工作实属不易，由于
池内秽物板结、坚硬，作业工人除用钢钎
砸、敲外，还用高压水枪冲击稀释，每当此
时 ，整 个 小 区 便 深 陷 恶 臭 中 ，令 人 苦 不
堪言。

无独有偶，有这样问题的小区在上海
不在少数。在市东一小区绿化带内，“钻”
出不少近 50 厘米高、内径约 10 厘米的塑料
管，管口没有封闭。物业人士称，绿化带下

就是二级生化池所在，塑料管是排臭、缓释
沼气的透气管。

小区自 2000 年入住以来，前三期 1000
户居民配置了 7 个二级生化池，工程部每周
都要开启窨井盖清掏。作业中，整个小区
弥漫臭味。小区内还有一个二级生化池位
于地下室，为四期 500 户居民配置。来到生
化池边，水流哗哗，腥臭扑鼻。500 户居民
生活污水经数级沉淀后再由泵排放到外面
的雨水管内。至于生化物料，由于早就没
地方买了，根本无法添加。生化池其实就
是沉淀池。

总而言之，早期商品房小区内不少二
级生化池的原有功效已全无，既解决不了
污水问题，还有潜在安全隐患。物业公司
并非专业污水处理单位，对相关日常运行
管理、养护基本不到位，生化物料久不添
加，自然会造成这样的结果。

功效丧失的生化池成了污染源

巨额改造资金成最大难题

西安启动新一轮交叉督查
重点对上一轮发现的大气污染问题“回头看”

浙江省湖州市德
清县把垃圾分类作为
保护绿水青山的基本
出发点，推广“垃圾分
类处置、留住绿水青
山”理念，把垃圾分类
从城市推广到乡村，
让绿色低碳等环保理
念融入村民心中。图
为志愿者正在为村民
讲解垃圾分类处理的
方法。

人民图片网供图

本报讯 山东省东营市日前
出台《东营市环境空气质量生态
补偿办法》（以下简称《办法》），对
生态补偿资金系数做出调整，重
新分配主要污染物考核比重。《办
法》从今年起执行，有效期两年。

《办法》提出，以细颗粒物、可
吸入颗粒物、二氧化硫、二氧化氮
季度平均浓度现状及同比变化情
况作为考核指标。四类污染物考
核权重分别从以前的 50%、10%、
20%、20%调整为 60%、20%、10%、
10%。环境空气质量生态补偿资
金 实 行 市 、县 区（开 发 区）两 级
筹集。

据了解，考核数据采用东营
市环保局提供的各县区（开发区）

环境空气质量自动监测数据。市
对各县区、市属经济开发区实行
季度考核，每季度根据考核结果
下达补偿资金额度。

《办法》明确，生态补偿资金
系数由原来的 3 万元/分提高到
15 万元/分。按照生态补偿资金
额度计算公式核算各县区（开发
区）生态补偿总额，生态补偿考核
奖惩资金总额由环境空气质量改
善考核得分、环境空气质量现状
考核得分和生态补偿系数决定。
空气质量恶化的县区（开发区）要
向市级缴纳的生态补偿资金，用
于补偿空气质量改善和优良的县
区（开发区）。

王文硕 燕永清

本报讯 江西省南昌市近日
印发《南昌市污染天气应急预案》

（以下简称《预案》），将原《南昌市
空气重污染日应急方案（暂行）》
中的应急启动条件标准降低，进
一步加大了《预案》启动时对企业
排污、工地扬尘和机动尾气排放
的监管力度，丰富了措施手段。

与原来相比，《预案》明确全
市大气污染预警等级为蓝色预警

（Ⅲ级）、橙色预警（Ⅱ级）和红色
预警（Ⅰ级），相对应的空气污染
指数为 151~200、201~300、300 以
上。并把原先只有重度污染才启

动《预案》，降低为进入中度污染
范围即可以启动。

同时，《预案》提出，在Ⅰ级预
警的强制性措施中，机动车排气
控制方面要求“机关和企事业单
位公务车停驶 35%”；工业污染源
控制方面，新增“确保二氧化硫、
烟（粉）尘、氮氧化物排放量削减
33%以上，排放挥发性有机物的
工业企业全部停产”的要求 。

此外，《预案》对其他大气污
染 源 提 出“ 全 社 会 PM 和 VOCs
减排比例均应达到 8%以上”的要
求。 韦小宏

东营空气质量补偿再提高
补偿系数由3万元/分调至15万元/分

南昌降低应急启动条件标准
进入中度污染范围即可以启动


